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Грибные болезни являются одной их основных причин ослабления и гибели сеянцев хвойных пород в лесных питомниках Красноярского края. Важное значение имеет ранняя диагностика возбудителей болезней, одним из надежных способов которой служит ДНК-анализ. 
С использованием молекулярно-генетических методов проведена фитопатологическая оценка 1-4 летних сеянцев Pinus sylvestris L.,  P.sibirica Du Tour,  Picea obovata Ldb., отобранных в 18 питомниках Красноярского края, общей площадью 388 га. В ходе изучения образцов пораженных растений были идентифицированы виды патогенных и условно-патогенных грибов 9 родов:  Phoma, Alternaria, Cladosporium, Rhizoctonia, Lophodermium, Phacidium, Sydowia, Typhula, Botrytis. В среднем патогенная микрофлора в каждом из питомников была представлена 2-4 разновидностями микромицетов. 
На сеянцах P.sibirica выявлены представители родов: Phoma, Lophodermium, Sydowia. На растениях ели сибирской в наибольшем числе изолятов обнаружены патогены р. Phoma, единично – микромицеты р. Alternaria, Phacidium и Cladosporium. Патогенная микрофлора больных сеянцев сосны обыкновенной была представлена, главным образом, грибами р. Phoma, Lophodermium (доминирующие, с различной частотой встречаемости), а также фитопатогенами Cladosporium, Typhula, Rhizoctonia, Alternaria и единичными представителями р. Sydowia и Botrytis. 
Фитопатогены рода Phoma имеют самый широкий диапазон растений-хозяев среди хвойных пород, выращиваемых в настоящее время в питомниках Красноярского края: встречаются на всех трех анализируемых породах разных возрастов. Их частота встречаемости составила 47% от всех идентифицированных изолятов патогенных грибов, в то время как для микромицетов р. Lophodermium этот показатель был равен 26%, для родов  Alternaria, Cladosporium и Typhula не превышал 10%, для остальных изолятов – от 1 до 3%. 
Из 18 анализируемых питомников грибы рода Phoma встречаются в 12, р. Lophodermium – в 9, р. Cladosporium – в 5, р. Alternaria – в 4,  р. Sydowia – в 3 питомниках, изоляты родов Rhizoctonia и Typhula отмечены в 2 питомниках,  роды Phacidium, Botrytis – единично. 

Молекулярно-генетические методы позволили сделать предположение о возможной доминирующей роли в патогенезе сеянцев грибов, ранее не выдвигавшихся на первый план в изучении указанного процесса – представителей р. Phoma, а также принять во внимание присутствие фитопатогенов родов Typhula и Sydowia, крайне слабо изученных применительно к патогенной микрофлоре питомников Сибири.  

В целом просматривается присутствие грибов Phoma у растений всех возрастов, с тенденцией увеличения к 3-4-летнему возрасту в сравнении с 1-2-летними сеянцами. Аналогичная динамика характерна заболеваниям типа шютте, а также отмечено увеличение встречаемости с увеличением возраста растений для р. Sydowia и Typhula. Кладоспориоз чаще отмечается на больных сеянцах 1-2 года жизни, у 3-4-летних растений его частота встречаемости немного снижается, а альтернариоз остается на прежнем уровне. Таким образом, на основе полученных данных генетического анализа можно предположить, что основные болезни первого-второго года жизни сеянцев в питомниках Красноярского края – фомоз и кладоспориоз, третьего-четвертого года – фомоз и настоящее шютте. Профилактика  указанных заболеваний требует пристального внимания со стороны практиков лесного питомнического хозяйства.
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Fungal diseases are one of the main reasons of weakening and death of coniferous seedlings in forest nurseries of the Krasnoyarsk region. The early diagnosis of pathogens is of great importance, one of the reliable ways of which is DNA analysis.
The phytopathological examination of 1-4 year old seedlings of Pinus sylvestris L., P. sibirica Du Tour, Picea obovata Ldb., collected from 18 nurseries of the Krasnoyarsk region with a total area of 388 ha was carried out by using molecular genetic techniques. In the study of infected plants the species of pathogenic and conditionally pathogenic fungi of 9 genera were identified: Phoma, Alternaria, Cladosporium, Rhizoctonia, Lophodermium, Phacidium, Sydowia, Typhula, Botrytis. On average, a pathogenic microflora in each of the nurseries was represented by 2-4 species of micromycetes.
Phoma sp., Lophodermium sp. and Sydowia sp. were identified on the seedlings of P. sibirica. The pathogens of Phoma sp. were detected in the greatest number of isolates on Siberian spruce, and a single occurrence of micromycetes  Alternaria sp., Phacidium sp. and Cladosporium sp.. A pathogenic microflora of infected seedlings of Scots pine was represented mainly by Phoma sp., Lophodermium sp. (dominant, with different frequency of occurrence), as well as pathogens Cladosporium, Typhula, Rhizoctonia, Alternaria and individual representatives of Sydowia sp. and Botrytis sp..
The phytopathogens of Phoma sp. have the widest range of host plants among conifers which are currently grown in the nurseries of the Krasnoyarsk region, they are met in all three analyzed species of different ages. Their frequency of occurrence was 47% of all identified isolates of pathogenic fungi, while for micromycetes Lophodermium sp. this indicator was equal to 26%, for Alternaria sp., Cladosporium sp. and Typhula sp. not exceed 10%, for the other isolates from 1 to 3%.
Of the 18 examined nurseries the fungi of the genus Phoma occur in 12, Lophodermium sp. in 9,  Cladosporium sp. in 5, Alternaria sp. in 4, Sydowia sp. in 3 nurseries, isolates of the genera Rhizoctonia and Typhula were detected in 2 nurseries,  Phacidium sp., Botrytis sp. –  a single occurrence.
Molecular genetic techniques have led to the suggestion of a possible dominant role in the pathogenesis of seedlings of Phoma sp. representatives which have not been previously highlighted in the study of this process, and also take into account the presence of phytopathogens Typhula sp. and Sydowia sp., very poorly studied in relation to pathogenic microflora of nurseries in Siberia.
In general, there is a clear presence of fungi Phoma in plants of all ages, with an increasing tendency to 3-4 years of age in comparison with 1-2 year old seedlings. Similar trend is typical for Lophodermium sp. diseases, and it has also been noted an increase in the occurrence with raising plants age for Sydowia sp. and Typhula sp.. Cladosporiosis is often marked on infected 1-2 year seedlings, its frequency of occurrence is slightly reduced for 3-4-year-old plants, but blackspot remains at the same level. Thus, based on the data of genetic analysis, it can be assumed that the major diseases of the 1-2 year old seedlings in nurseries of Krasnoyarsk region are Phomosis and Cladosporiosis, for 3-4 years old  seedlings are Phomosis and Lophodermium needlecast. Prevention of these diseases requires close attention from the practitioners of forest nursery management.

